

BARTLETT, C. J.: *The global conflict, 1880-1970. The international rivalry of the great powers*. Londres, Longman, 1984, 399 págs.

El profesor de Historia Internacional de la Universidad de Dundee, C. J. Bartlett, plantea en esta obra un análisis de las rivalidades internacionales entre las grandes potencias mundiales en el período comprendido entre 1880 y 1970 dentro de su contexto histórico global, y examina los procesos por los que las luchas entre las potencias en una parte determinada del mundo han tenido profundas repercusiones en el conjunto de la situación mundial. El período en su totalidad se caracteriza por las variaciones experimentadas sobre el tema de la dominación de las grandes potencias, no siendo siempre las mismas las que ejercen la hegemonía política a lo largo de toda la fase, y sea por la posibilidad de un reparto mundial, o por el predominio de un único poder, o por la configuración de un mundo bipolar como parece ser una realidad desde los años posteriores a 1945.

Las repercusiones globales de la rivalidad internacional constituyen una novedad en el juego de los poderes políticos. En 1900 no era posible pensar solamente en términos de un equilibrio específicamente europeo, aunque las principales causas de la guerra de 1914-18 se dan en Europa; con el transcurso de los años los destinos de Europa, América y Asia llegan a estar entrelazados; y las causas de la Segunda Guerra Mundial y la consiguiente guerra fría son muy complejas, pero en ambos casos la actitud de las potencias y los políticos dirigentes se encuentran profundamente influidas por la creencia de que el equilibrio global de poderes se encontraba en juego.

La obra, tras una Introducción en la que el autor esboza un planteamiento general del tema estudiado, se compone de trece capítulos en los que trata sucesivamente las siguientes cuestiones y aspectos: «From a European to a global balance», «Rivalries and realignments, 1897-1907», «Towards the First World War», «The First World War», «Peacemaking, 1919-1922», «From the Ruhr occupation to Manchuria», «The New Expansionists, 1933-1937», «Europe, 1938-1940», «Global War», «The Cold War in Europe, 1946-1950», «New dimensions to the Cold War», «World rivalries, 1954-1968», y «A New pattern of rivalries».

El libro incluye, en sus últimas páginas, una muy completa y seleccionada bibliografía, una serie de mapas históricos y un índice de nombres y temas.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

RELACIONES INTERNACIONALES Y TERCER MUNDO

LE BRETON, Jean-Marie: *Les relations internationales depuis 1968*. París, Nathan, 1983, 222 págs.

En la historia de las relaciones internacionales contemporáneas, la fase de la coexistencia pacífica que se extiende durante los años sesenta conoce hacia el final de esa década unos momentos de inquietud y tensión, tanto en el seno de las sociedades de cada bloque de Estados como en las relaciones entre éstos a nivel mundial, que una vez superados y al quedar localizados llevan a la fase de distensión de los primeros setenta. El significado de la fecha de 1968 en la historia actual se encuentra así dentro de la serie de sucesivas crisis de carácter internacional registradas durante la larga posguerra; y este año aparece —al igual que 1956 y 1962— como el de una crisis doble y compleja —París, Praga— que se da en un doble plano y que afecta tanto al bloque occidental como al oriental, y que tiene una doble proyección al abarcar en primer término al orden interno de